

VIGESIMA CUARTA SESION DEL GRUPO DE TRABAJO SOBRE LAS POBLACIONES INDIGENAS CELEBRADA EN SUIZA DEL 31 DE JULIO AL -1 DE AGOSTO 2006

PRESENTACION Y PROPUESTA DE LA CONFEDERACION INDIGENA [TAYRONA](#).
[C.I.T. PUEBLO](#) ARHUACO DE LA SIERRA NEVADA DE SANTA MARTA COLOMBIA

Propuesta:

Territorio sagrado simbólico universal del Corazón del mundo: Santuario natural, cultural, espiritual de paz % patrimonio universal.

La tierra que nos fue dada desde el principio de la creación del mundo y de la vida. sustenta nuestra convivencia, nuestra razón de ser como indígenas nativos de la Sierra Nevada de Santa Marta (Colombia).

En este territorio están las normas y leyes ancestrales (ley de origen) que son las que nos orientan, para cumplirlas, con disciplina y comportamientos que nos identifican segun nuestra propia forma de vida y que nos grantizean ser una nación.

Los cuatro grupos étnicos nativos de la sierra: arhuacos, kogis. kankuamos y wiwas, creernos y somos guardianes de este espacio en el cual mantenemos nuestro pensamiento, nuestra lengua, nuestra arquitectura, nuestros vestidos y nuestras normas ancestrales (ley de Origen).

El mandato y la misión es mantener y conservar el equilibrio de la vida tal como nos to entregaron desde el principio en lo fíco y espiritual.

Nuestro país cuenta formalmente con una de las legislaciones indígenas mas avanzadas a nivel global, producto de luchas históricas de resistencia de los pueblos indígenas, de la extinción de numerosos pueblos y de la dramática disminución de nuestra población, con fundamento en la aplicación de políticas de extinción, mestizaje e integración forzada.

En nuestro países las leyes no se promulgan para que se cumplan sino para que se reglamenten, nuestro Estado y los dueños del poder son expertos en impedir la inclusión, la participación y la realización de los derechos de los grupos étnicos y los trabajadores.

Desde hace varios anos, a los pueblos y territorios indígenas nos afecta desfavorablemente el auge de los cultivos lícitos que están generando la destrucción del medio ambiente y altos grados de violencia, descomposición y cambio cultural.

Esta situación de vilencia se esta constituyendo en un procedimiento nacional para viabilizar la violación de los derechos humanos y la colonización de nuestras tierras y viene impidiendo el acceso de nuestras comunidades a los servicios básicos de justicia; atención en salud, educación, comercialización de nuestros productos; incidiendo notablemente en el desmembramiento de la calidad de vida de nuestros pueblos y la perdida de la autonomía y la cultura como pueblos indígenas.

VIGESIMA CUARTA SESION DEL GRUPO DE TRABAJO SOBRE LAS POBLACIONES INDIGENAS
CELEBRADA EN SUIZA _
EXPOSICION Y PROPUESTA DEL PUEBLO ARHUACO DE LA CONFEDERACION INDIGENA
TAYRONA.
PRESENTACION Y PROPUESTA DE LA CONFEDERACION INDIGENA TAYRONA, CIT PUEBLO
ARHUACO DE LA SIERRA NEBADA DE SANTA MARTA COLOMBIA

Dwyilary

Los cuatro pueblos indígenas arhuaco, kogi, kanktivamo y wiwas habitan la Sierra Nevada de Santa Marta ubicada al norte de Colombia. En este territorio se desarrollan estos pueblos de acuerdo a sus saberes culturales y espirituales regidos por las leyes de origen establecidas en el momento de la creación del mundo. Después de 500 años de resistencia para preservar su cultura y territorio, los pueblos indígenas de la Sierra Nevada se enfrentan hoy a la militarización de su territorio por varios actores. Las riquezas naturales que tienen la Sierra Nevada han despertado nuevos intereses económicos con sus respectivos grupos armados que invaden nuestros territorios ancestrales y sagrados.

Por un lado, la Sierra viene siendo utilizada por narcos para sus cultivos de uso ilícito. Su negocio siempre está acompañado de bandas armadas que controlan zonas e impiden el desarrollo de la dinámica vivencial de las comunidades indígenas. Parte de este negocio está retornado por los supuestos desmovilizados de las autodefensas que se "reciclan" en los cultivos de uso ilícito.

Luego se extiende la presencia paramilitar de las denominadas AUC quienes afectan a la autonomía de los pueblos a través de los reclutamientos a los jóvenes indígenas, asesinando a los líderes y controlando partes de los resguardos.

También se mueven frentes guerrilleros de las Farc y del ELN por la Sierra Nevada defendiendo sus intereses militares y económicos. La guerrilla recluta igualmente a jóvenes de las comunidades y suelen impedir la libre migración espiritual de las comunidades.

Finalmente se aumentan las bases y operativos militares en la Sierra Nevada por parte de la fuerza pública. Durante los últimos años se estableció un batallón de alta montaña del ejército nacional en territorio indígena. Además de aumentar las confrontaciones armadas en el territorio, esta militarización parece responder a intereses de explotación de los recursos naturales de la Sierra. Pues, la privatización del agua, la extensión de cultivos de Palma aceitera y de la ganadería extensiva son algunos de los factores que conllevan a la militarización de los territorios de los pueblos nativos y al saqueo de la biodiversidad y medio ambiente de la región.

El aumento de la militarización convierte al territorio sagrado en una zona de confrontación continua y muerte que lastima al buen desarrollo social y espiritual de los habitantes de la Sierra. Las minas antipersonales que siembran los distintos grupos armados para defender sus respectivas zonas, se vuelven un peligro cotidiano para los indígenas. La comunidad indígena que reclama autonomía se ve continuamente señalada por los distintos actores como colaboradores del otro por no querer hacerse partícipe de la guerra. Esta situación ha conllevado al atropello y el encarcelamiento de representantes de las comunidades indígenas por parte del ejército nacional.

Por todo lo anterior, los cuatro pueblos de la Sierra Nevada piden al gobierno nacional y a las organizaciones internacionales, abrir escenarios de diálogo con los distintos actores que respeten y garanticen la permanencia de las comunidades indígenas en su territorio con autodeterminación. Es decir que se tome a la Sierra Nevada como un escenario de paz, diálogo y respeto al pensamiento de sus habitantes más no un teatro de guerra y muerte.

De manera inmediata los cuatro pueblos exigen el cumplimiento de lo establecido en la Constitución Política Nacional y en el convenio 169 de la OIT con respecto a los pueblos indígenas y a la autonomía territorial de los mismos.